

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 22 de Junio de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.833

Preço de suscripción en toda España. 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## LA POLÍTICA

Madrid 17.

Con la cuestión de Marruecos se ha querido hacer un conflicto para atacar al gobierno y ponerle en contradicción con la política que viene siguiendo á gusto de la opinión y que mereció elogios de los opositoristas. Hasta los que en tiempo no lejano, con motivo de la construcción del fuerte de Sidi Aguarriach, predicaron irreflexivamente la guerra al infiel marroquí, se mostraban los anteriores días con una prudencia verdaderamente extraordinaria, señalando al gobierno como culpable de un conflicto próximo.

También ha habido la nota cómica, al lamentarse los opositoristas de que se hayan suspendido las sesiones de las Cámaras, sin que el gobierno diese cuenta de la situación de las relaciones de España con el Maghzen y pidiera al Parlamento el crédito para el envío de tropas á las plazas del Norte de Africa. Cualquiera que no tenga antecedentes de la vida parlamentaria del país en los dos últimos años, podrá creer que el gobierno huye de las Cámaras, pero la opinión sabe á qué atenerse respecto al citado particular.

Más lógico será pensar que el incidente que ha hecho necesaria la petición del crédito al Consejo de Estado, ha surgido después de ser suspendidas las sesiones de las Cortes y que no es cosa de convocar éstas á reunión extraordinaria para una cosa de relativa importancia, cual es el cumplimiento de un trámite.

La opinión se ha dado cuenta de lo que hay en el asunto, y no se ha excitado lo más mínimo, creyendo sin duda que la política desarrollada anteriormente por el gobierno en Marruecos, es garantía de la que puede plantear actualmente y en el porvenir.

Un distinguido diplomático dice ocupándose de este importante asunto:

«El gobierno de España se ha limitado al cumplimiento del Acta de Algeciras en sus relaciones con Marruecos y con las Potencias que estuvieron representadas en la Conferencia que se verificó en aquella ciudad. Su prudencia ha sido tan exquisita, que más bien se mantuvo en el retraimiento, que intentó la opresión.

Las colecciones de los periódicos parisienses de los últimos meses, desde que fué ocupada Casablanca, revelan esa actitud del gobierno español, que ha sido combatida por los franceses, que deseaban lanzarse á la conquista de Marruecos y querían tener un apoyo para su aventura. Los franceses anhelaban que el gobierno de España enviase numerosas fuerzas á Casablanca, y que la acción militar de ambos países en el territorio marroquí fuese mancomunada. El ministerio español ha venido resistiéndose á cuanto pudiera significar política de agresión manteniéndose den-

tro de los límites del Convenio de Algeciras.

El destronamiento de Abd-el-Aziz y la política que necesariamente tiene que desarrollar Muley Hafid, de oposición á cuanto signifique influencia europea en el Mogreb, ha originado incidentes con las embajadas de los diferentes países que han ido á Fez en los últimos meses. Además las kabilas fronterizas á las plazas españolas del Norte de Africa que no acatan la autoridad de Muley Hafid, como no respetaban la de Abd-el-Aziz, mantienen la anarquía en las inmediaciones de las citadas poblaciones, con menoscabo de la dignidad del nombre español.

Por el respeto necesario al cumplimiento del acta de Algeciras y por decoro de la nacionalidad española, el gobierno tiene que prevenirse en las plazas del Norte de Africa, aceptando el riesgo de posibles complicaciones para el porvenir.

Debe tenerse en cuenta que la principal de las complicaciones en Europa ha desaparecido con el convenio franco-alemán, y que la intervención de España, cualquiera que sea la forma en que se realice, se ejerce con el acuerdo de Francia, Inglaterra y Alemania, pues el gobierno del Sr. Maura marcha en las mejores relaciones con el gabinete de París, que lleva las negociaciones con los de Berlín y Londres.

Se ha hablado de que en el momento en que los moros agredieran á las fuerzas españolas, nuestras tropas ocuparían la plaza de Tetuán. Es indudable que esto había de originarnos gastos militares; pero en el estado actual del problema marroquí no hay otro remedio que afrontarlos, si hemos de mantener en Marruecos la influencia que nos corresponde.

El que crea que á los moros se les domina por la dulzura y el convencimiento, se encuentra en un lamentable error. No hace muchos días, el Sr. Villanueva, ex-ministro liberal, preguntaba en el Congreso: «¿A cuántos moros han convertido al cristianismo los misioneros? Los que conocen la situación del imperio y el carácter de las tribus, no pueden menos que sonreír cuando hombres de la altura del Sr. Sánchez de Toca dicen que el dinero que va á ser gastado en el envío de fuerzas militares, podía ser empleado en comprar tierras para colonizar dos provincias marroquíes

¿Quién mantenía á los colonos en la posesión de su dominio? ¿Hay alguien que pueda creer en serio que iban á poder dedicarse á las faenas agrícolas en medio de tribus guerreras, enemigas de la religión cristiana, de la civilización europea y que viven del robo?

La acción civilizadora de España, como la de cualquier nación europea, en el imperio marroquí, tiene que ser mantenida por la fuerza de las armas.»

Los días anteriores estuvo enfermo el Sr. Moret, y se dijo, por amigos su-

yos, que había sufrido varios síncope y que los médicos le recomendaban la mayor tranquilidad posible.

El cronista desea que el ilustre jefe de los liberales goce de la más perfecta salud, pero no comprende por qué se indignan algunos periódicos con la noticia de la enfermedad del Sr. Moret, cuando es sabido que no pudo asistir á las últimas sesiones del Congreso y que se vió en el caso de retrasar el viaje de Granada.

Por fortuna, el Sr. Moret se encuentra mejorado, restablecido, según los telegramas que se reciben de la ciudad del Genil y con el reposo veraniego es de esperar que recupere por completo la salud, que quebrantaron las preocupaciones y amarguras que le ocasionaron algunos de sus correligionarios, entre ellos varios de los que se indignan ahora porque se haga pública la noticia de su enfermedad.

El Sr. Sol y Ortega, con el auxilio de los individuos de la estudiantina que figuran en la prensa del bloque, anuncia una campaña contra el gobierno, que será desarrollada durante el verano. No es de creer que al gobierno le preocupen los planes del Sr. Sol y Ortega, y menos si, como se dice, se fija en que el diputado republicano quiere continuar apoyándose en los elementos levantinos del ex-bloque para organizar el partido republicano de la derecha.

¿Para qué va á rechazar el Sr. Sol y Ortega el auxilio de los que exitan á que promueva ruido contra el Sr. Maura? El señor Sol no se compromete á nada con los aludidos elementos, ni esto tampoco con aquél.

Lo más que puede suceder al Sr. Sol con sus auxiliares momentáneos, es lo mismo que pasa al Sr. Moret. Cuando les dá gusto le aplauden, y si le contraría lo censuran.

Ya que el Sr. Sol no dispone de un órgano en la prensa, le conviene tener propagandistas republicanos y monárquicos.

El telegrama del duque de Madrid nombrando delegado-jefe del partido carlista al Sr. Feliu, ha disgustado á todos los tradicionalistas, los cuales estiman que no ha debido ser despojado de esa dignidad el Sr. Barrio y Mier. Además, los afectos al señor marqués de Caralbo y al Sr. Vázquez de Mella, estiman que cualquiera de éstos tienen más prestigios y popularidad que el señor Feliu para dirigir la agrupación.

Un carlista significado decía esta tarde:

—La crisis del partido tradicionalista es inevitable. D. Carlos se encuentra enfermo y no se ocupa de política: á D. Jaime parece que no le gusta. No es exacto que el señor Feliu haya pactado con el gobierno, como dicen algunos periódicos liberales. ¿En qué iba á pactar? Lo que sucede es que el pueblo va evolucionando, y que manteniendo sus

creencias, repugna de ciertos procedimientos. Eos liberales que acusan al señor Feliu, de haber pactado con el gobierno, sin duda porque no amenaza con un levantamiento, se olvidan de que no han podido promover ni el más insignificante motin, y que las campañas de sus periódicos, que antes derribaban ministerios, ahora sirven para afirmarlos.

Se insiste en el rumor de que el señor Feliu declinará el honor de aceptar el nombramiento de jefe del partido tradicionalista con que le ha distinguido D. Carlos.

En el Congreso decía ayer un senador demócrata, que el designado para mandar las fuerzas militares que han de ir á Marruecos es el general Weyler; pero en los Centros oficiales y militares no hay, hasta ahora, noticias de tal designación.

El ex ministro de Gracia y Justicia Sr. Barroso ha regresado á Madrid, desde su hermosa huerta de Córdoba, y ha conferenciado largamente con el señor García Prieto.

El Sr. Barroso, irá después á San Sebastián y el Sr. García Prieto con su familia irá á Galicia para asistir á la inauguración de la Exposición de Santiago, y después marchará al Extranjero.

El sábado próximo regresará el señor Moret de su viaje á Granada.

Aquí permanecerá unos días arreglando algunos asuntos particulares, pero no se ocupará de política y, por consiguiente no convocará reunión alguna de diputados ni senadores liberales; entre otras razones, porque la mayor parte de ellos están ya fuera de Madrid.

Terminados sus asuntos particulares marchará el Sr. Moret á Suiza, donde pasará dos meses, hasta que venga en Septiembre para asistir á los juegos florales de Salamanca, que ha de presidir la Reina Victoria, y de los cuales ha sido designado mantenedor.

Se ha dicho que á última hora de la tarde ha quedado firmada la escritura de contrato del Estado con la Sociedad Española de construcciones Navales para la construcción de la escuadra.

Hablando del pleito de la jefatura del partido carlista, dice *Eneas* en «El Correo Español»:

«El Correo Español» calló, porque reconociendo al Sr. Feliu desde el 19 de mayo por jefe muy querido de esta casa, holgaba cuanto pudiéramos manifestarle de nuestra lealtad, nuestros plácemes y nuestra disciplina. Y respecto al Sr. Barrio y Mier, cuya enfermedad aparece en parte diario en estas mismas columnas, tampoco íbamos á decir nada, porque en tal circunstancia

el elogio mismo parecería una interpretación del telegrama y aun de despedida, y no entiende así el director de «El Correo Español» ni su misión ni sus atribuciones. Para hablar como desea, espera recibir por correo las cartas del Sr. Duque de Madrid, y sus resoluciones, que acatará, como todos los carlistas, con perfecta disciplina.

\*\*\*

Ha confirmado el general Ferrándiz la noticia que ya adelantamos referente á haber quedado firmada la escritura con la Casa española de construcciones navales para la construcción de la escuadra.

\*\*\*

Una persona muy conocida en Madrid, que conoce los secretos de la política y tiene relaciones con el extranjero, ha recibido de París un telegrama con noticias referentes á la cuestión de Marruecos que, de ser ciertas revestirían verdadera importancia.

Se dice en dicho telegrama que se han recibido noticias de Tánger, según las cuales, el Sultán Muley Haffid ha manifestado cierta extrañeza por las noticias de preparativos militares de parte de España.

Ha indicado á su ministro El Guebas la conveniencia de informarse del objeto y alcance de dichos preparativos militares de España, objeto que el Sultán no comprende ó finge no comprender, pendiente como está la llegada á España de la Embajada marroquí, que ha de ser recibida por el Rey y conferenciada con su Gobierno para resolver los asuntos pendientes, y hasta se añade que ha indicado Muley Haffid la idea de que si esos preparativos militares continúan se suspenda la venida de la Embajada á España.

No respondemos de la exactitud de las noticias contenidas en el telegrama citado, como tampoco responde la persona que lo ha recibido; pero lo que sí afirmamos, es la existencia del telegrama en cuestión, cuyo contenido, después de todo, si no está en absoluto de acuerdo con la verdad, no deja de estarlo con la verosimilitud y con la lógica.

\*\*\*

El Sr. Rusiñol ha visitado al subsecretario de Gracia y Justicia para gestionar que se incluyan en la ley de amnistía varios procesados de San Sebastián y Bilbao que profirieron frases subversivas y anti-patrióticas, no en reuniones políticas ni por medio de la prensa, sino á la vuelta de fiestas y romerías cuando los cerebros están algo exaltados por la alegría de vivir.

A renglón seguido de esta noticia, añade el estimado colega que la publica:

«En caso de que no se acceda á esta petición, los solidarios, además de realizar una campaña en el Parlamento tan pronto como se abra, se proponen iniciar otra de agitación en las Vascongadas y en Cataluña para que sean atendidos sus deseos.»

Estas manifestaciones han molestado profundamente á determinados é importantes elementos de las provincias Vascongadas, á uno de los cuales oímos decir lo siguiente:

«Esa cuestión la dejó casi arreglada completamente con el ministro de Gracia y Justicia el Sr. Sampelayo, dignísimo representante de Bilbao, en la Comisión que hace poco tiempo estuvo en Madrid á gestionar asuntos de interés para las provincias vascongadas.

Y aunque agradezcamos al Sr. Rusiñol el interés que por los asuntos nuestros se toma, como se lo agradeceríamos á cualquier representante de cualquiera otra provincia española, no me parece plausible que cuando se va á entablar una gestión de esa naturaleza, que tiene, por lo menos, tanto de misericordia como de justicia, se amenace al Gobierno con propagandas de cierto genero, que han de llevar consigo la perturbación del país en que se llevan á cabo.

Por lo menos—añadió nuestro discretísimo informador—el propósito será plausible, pero es contraproducente, porque los Gobiernos, ni los individuos no pueden inclinarse á la benevolencia, cuando de no hacerlo se los amenaza con el escándalo x la perturbación

## Asuntos del día

El Sr. Macías no cesa de publicar artículos de oposición contra el Gobierno, los cuales son muy bien recibidos por los republicanos.

A propósito de la campaña del señor Macías, «El Universo» dice que los enemigos sañudos é implacables del señor Macías son los republicanos, con sus extemporáneas glorificaciones y la insustancial agitación que mueven en torno de su nombre. Bien demuestran con eso que nada tienen que hacer por el momento, y se pasan el rato cantando al Sr. Macías y con sus tontas *Vulgarizaciones históricas*.

«En cuanto se les ocurra algo de mas importancia—de alguna importancia, mejor dicho—dejarán de resobar estos temas, añade el citado colega, semejantes á la alcuza del adagio, sin gota de aceite y de la que se empeñaba uno, sin embargo, en sacarlo. Y cuando abandonen estos asuntos, el Sr. Macías comprenderá que, como dicen los chulos de Madrid, *ha hecho el primo* de la manera mas lastimosa, y que las campañas políticas de su amigo D. Benito Perez Galdós son pura fantasmagoría, polvo que levanta el viento simulando montañas, pero que cuando el viento pasa solo queda el vacío.»

\*\*\*

Son muy comentadas las siguientes líneas, que, con el título de «Una oficiosidad mía», publica D. José Nakens en «El Motín»:

«Ruego á D. Juan Macías del Real que me perdone el que le diga, sin título para ello:

«No dé usted armas á quienes le combaten escribiendo cartas á la Prensa tan á menudo.

Y si las escribe, que ayuden todas al esclarecimiento del asunto que le tiene á usted preso.

Tratar de otros, aún obedeciendo á movés levantados, pudiera ir restándole simpatías hasta en los que mas admiran el acto realizado por usted.

En las situaciones difíciles es cuando el hombre debe cuidarse mas de contener los impulsos de su alma, hasta los mas nobles, á fin de no desdibujar su silueta moral.

Una carta diaria de usted sabría á poco si contribuyese á evidenciar algún punto del negocio de la escuadra.

Cuatro líneas nada mas cada mes le perjudicarían si tratase de otros asuntos.

Y al decirle á usted esto, que podía haber callado, me intereso mas por el buen éxito de su patriótico empeño que quienes, cada cual por móvil distinto,

le aplauden y corean.»

\*\*\*

Continúa habiéndose de los propósitos del Gobierno relacionados con Marruecos.

El texto del decreto de concesión del crédito de tres millones y pico, según el cual, además de atender á gastos militares en Melilla, se cuidará de tener preparadas tres brigadas mixtas, hace suponer á algunos que se sucederán otros créditos, no solo para completar esa preparación, sino para sufragar los gastos de transporte, sostenimiento, etcétera, de esas brigadas.

Se añade que todo ello quedará terminado antes de que finalice el verano, para que los avances que haya necesidad de realizar en el campo moro estén efectuados antes del 1.º de Septiembre, fecha en que empiezan á volver á sus casas los rifteños que acostumbran ir á Argelia á la recolección.

\*\*\*

Dicen de Londres que ha causado allí cierta impresión la noticia de que en el mar Báltico un crucero ruso ha hecho cinco disparos contra un buque inglés que atravesaba la zona marítima señalada como reservada por celebrarse en ella la conferencia ó reunión del Czar Nicolás y del emperador Guillermo.

En la prensa y en los círculos liberales londonenses continúa la agitación contra la venida del Czar á Inglaterra, y ahora ese incidente de los cinco cañonazos todavía fortalecerá la opinión de los que son contrarios de la lamentada visita.

## Política Holandesa

Ásterdam.—Los periódicos siguen comentando el resultado de las elecciones.

Créese poder ya predecir lo que ocurrirá en los escrutinios complementarios que celebrarán á fines de junio.

La derecha ha ganado seis puestos contra la izquierda, y á la hora presente tiene la certidumbre de poseer, en la Cámara futura, una mayoría de diez sufragios.

Los partidos de la izquierda no se reconcilian y, por lo tanto, el segundo escrutinio tal vez aumente la mayoría afecta al ministerio Heemskerk.

La derecha componiase antes de las elecciones, de tres grupos:

El de los católicos.

El de los cristianos históricos.

El de los antirrevolucionarios protestantes.

El primero contará con los mismos veinticinco diputados con que contaba.

Los cristianos históricos conservan sus nueve puestos.

Los antirrevolucionarios protestantes han triunfado en toda la línea, conservando sus puestos y ganando seis mas, que han arrebatado á los liberales y socialistas.

Todos los grupos de la izquierda han experimentado pérdidas sensibles.

Los viejos liberales de Tydeman salen de la lucha con tres puestos menos. Roel, presidente de la Cámara; Beaufor ex-ministro de Negocios Extranjeros, y van Karnebeck, tienen que aguardar para ser elegidos el segundo escrutinio, porque en el primero no obtuvieron bastantes sufragios.

La Unión liberal ha perdido cinco lugares. Su presidente, Borgesium, ha sido derrotado en Enkhuisen. Sus ami-

gos creen que podrán sacarle victorioso en Rotterdam; pero tendrán para ello que realizar esfuerzos titánicos.

Créese que los veinticuatro puestos de la Unión liberal quedarán reducidos á diez y ocho.

También han perdido lugares los liberales demócratas, que de once, tendrán nueve en la nueva Cámara.

Los socialistas tenían siete puestos, y en el primer escrutinio no han sacado ninguno. Creen que en el segundo podrán desquitarse, pero será en perjuicio de los partidos liberales burgueses.

Algunos periódicos imparciales reconocen que las derechas han tenido menos votos que las izquierdas, y que si han triunfado, ha sido gracias al pacto de católicos y calvinistas, que M. Tydeman, *leader* liberal, calificó de monstruoso.

Sin embargo, la política conciliadora de Hoemskerk, que el sombrío é intransigente doctor Kuyper denominó «cristianismo jovial», en uno de sus artículos del «Standart», ha influido mucho en el resultado de las elecciones.

En 1905, Holanda entera votó contra Kuyper, cuya política severa, sectaria y antipática había concitado contra él tempestades de odios. Heemskerk, que le reemplazó aunque siguió sus tendencias en lo fundamental, varió por completo de métodos gubernamentales.

Las izquierdas prefieren que siga Heemskerk, á que vuelva Kuyper. Los católicos y los cristianos históricos desean lo mismo. Créese, pues, que no habrá modificaciones ministeriales y que Kuyper, irreconciliable adversario de todos los liberalismos, no alcanzará, por ahora, la presidencia del Consejo.

## Cartera de Mahón

A las seis y veinte de la mañana de hoy S. M. la Reina de España ha dado á luz una hermosa niña.

La feliz noticia al recorrer el territorio de nuestra patria habrá hallado ecos de simpatía y entusiasmo en el corazón de todos los buenos españoles.

EL BIEN PÚBLICO se complace en manifestar una vez mas sus sentimientos de lealtad y adhesión á la monarquía, uniendo á las innumerables felicitaciones recibidas por nuestras Augustas Magestades la suya humilde, pero cordialísima y sincera, y deseando que la suerte más próspera favorezca la vida de la nueva Infanta.

El vapor correo «Isla de Menorca» ha salido esta tarde á hora de itinerario, para Barcelona en viaje directo.

Los empresarios del Teatro Principal, deseosos de contribuir al homenaje que mañana se rinde al hijo ilustre de Mahón, D. Juan Blas Sitges, han tenido la amabilidad de invitar á los niños de las escuelas públicas y á sus profesores á una función gratuita en dicho Teatro, que tendrá lugar después de la merienda que han de celebrar éstos últimos, una vez terminada la ceremonia de descubrir la lápida conmemorativa dedicada al insigne patricio, que ha alcanzado por su propio esfuerzo, el primer lugar en el Cuerpo de Aduanas, donde ha dejado marcado, con piedra blanca, su provechoso tránsito.

El vapor «Monte-Toro» saldrá mañana á las 10 de la noche, conduciendo los expedicionarios á las Cuevas de Artá, cuya excursión ha organizado y realiza el «Ateneo Popular».

El oficial quinto reingresado en el Cuerpo de Telegrafos, nuestro paisano D. Antonio Cardona Prieto, ha sido destinado, á instancia propia, á prestar servicios á las islas Canarias.

La mujer atacada de viruela que fué recluida en el Hospital municipal, se encuentra bien, siguiendo la enfermedad, que presenta caracteres muy benignos, su curso normal.

La Alcaldía ha multado hoy á una mujer por cometer actos contrarios á la honestidad, en la vía pública.

Así que se ha tenido conocimiento en esta ciudad del alumbramiento de Su Majestad la Reina D.<sup>a</sup> Victoria, han izado sus banderas, en señal de respetuoso júbilo, varios Consulados, los edificios públicos y algunas Sociedades recreativas.

Gran esplendor ostentaron las Religiosas Concepcionistas, en el solemne Tríduo de las Cuarenta Horas que dedican anualmente al adorable Corazón de Jesús en los días de su augusta festividad.

Se ha estrenado este año un rico y hermosísimo manto real de seda encarnada, en cuyo fondo se destacaba la Sacratísima Hostia rodeada de una brillante aureola de doce bombillas de electricidad.

La concurrencia á todos los actos del Tríduo ha sido numerosa, demostrándose que el sentimiento religioso vive y palpita en nuestra sociedad, á pesar de las perniciosas propagandas que tratan de arrancar del corazón de nuestro pueblo, ese sano sentimiento de amor y veneración hacia Jesús, Redentor de nuestras culpas, que sufrió cruel martirio por nuestra salvación.

La «Gaceta» ha publicado una Real orden resolviendo las consultas hechas al Ministro de la Gobernación para saber cuál será la situación de los concejales nombrados con arreglo al art. 29 de la ley electoral, que son unos 4.000 en toda España.

Estos concejales, por no haber tenido contrincante, fueron proclamados sin que se hubiese celebrado elección, y como para obtener cargos concejiles, tenientes de alcaldes, verbigracia se necesita determinado número de votos, surgieron dudas que quedan resueltas, de conformidad con el Consejo de Estado, en el sentido de reconocer á esos concejales el máximo de votos, puesto que al no haber tenido quien les disputase el triunfo, lógicamente se puede suponer que han sido elegidos por la totalidad de los electores.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

47 caja y 9 paquetes calzado; 1 barril vino; 8 sacos resina pino; 1 Piano; 1 cilindro; 9 mulas; 4 caballos; 5 bultos tegidos; 10 bultos huevss; 32 cajas queso; 2 bultos maquinaria; 6 cajas pescado; 10 bultos monederos; 1 saco flor manzanilla.

El Ayudante de Obras públicas nuestro amigo D. Martín Martínez está desde hace días, dedicándose á la replanta-

ción del terreno, donde se ha de construir la nueva carretera entre Mahón y Fornells.

Dada la actividad de tan laborioso y digno funcionario, no es de extrañar que muy en breve puedan comenarse las obras, las que han de proporcionar ocupación á muchos de nuestros paisanos, que han de tener ocasión de proporcionarse trabajo con que subvenir á sus necesidades.

Mañana en la Ermita de S. Juan, situada en el *plá d'es vergés* se cantarán, á las 7 de la tarde, solemnes completas, como víspera de la festividad de su Santo Titular.

El empresario del «Teatro de Verano», D. Diego Nicolás ha embarcado esta tarde para Barcelona, con el objeto de contratar artistas para dicho Teatro, que muy en breve volverá á abrir sus puertas al público.

Según telegrama recibido del Sr. Alcalde, nuestro querido amigo D. José M.<sup>a</sup> Mercadal, su hijo José, sigue muy mejorado de la enfermedad que padece.

Nos alegramos de veras de la noticia, y deseamos verle pronto entre nosotros del todo restablecido.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Francisco Fernández; Sérvulo Carretero; Beltrán Villanueva; Vicente Verdú; Pedro Ramírez é hijo; Agueda Sanz y 2 niñas; Catalina Triay y 2 hijos; Magdalena Danús y 1 niña; 1 corrigiendo; 1 carabinero, esposa y 4 hijos; Antonio Rodríguez; Juan Camps; Lorenzo y Antonia Sabater; Lorenzo Tudurí y hermana; Paula Mercadal; Práxedes Barber; Balbino Blasco Pbro; Emilio y Julián Fornals; F. Arguimbau; 3 sargentos y esposa; Gabriel Coll; José Cubils; Clodomiro Muñoz, Diego Uicobás; José Pujol; Fortuna Novelda, Juana Lucena; María Sintes; Miguel Mercadal; José Vivó; Gumond Fréuit; Isabel Vela y 3 hijos; Magdalena Humbert; Leopoldo Costa; Bartolomé Terrés Antonio Navarro; José Puncernau; Miguel Puncernau; Miguel Salom; Miguel Gomila; Miguel y Francisca Anglada; Cristóbal y Jaime Andreu; José Batista; María y Catalina Castañé; María Bonet; Total 72.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Estadística

El padrón de habitantes de este término municipal, rectificado en 31 de Diciembre último, queda desde hoy expuesto al público en la Secretaría de la Corporación por el plazo de quince días para que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.—Mahón 22 de Junio de 1909.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONE

VALORES PÚBLICOS

	Madrid 21.—41.
4 por 100 interior.	87'90
Idem 5 por 100.	101'55
Acciones Banco España.	465'00
Comp. Arrend. Tabacos.	406'00
París á la vista.	9'14 á 00'00
Londres á la vista.	27'50 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 22.—Para Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 22.—8 m Barómetro 749'6; viento OSE.; mar picada; cielo despejado; horizontes brumosos.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:  
Día 18 Junio.—1 vaca, 208 kilos, Biniguarda (Alayor); 1 id., 155, Alfuri de Baix (Ferrerías); 1 id., 229, Miguel Pons (Alayor); 1 id., 223, ses Fonts Redonas de Baix (id.); 1 ternero, 138, estancia del Sr. Olives; 1 id., 105, noria del señor Ladico (Villa-Carlos); 2 carneros, 24, Binach de Gabriel; 2 id., 19, ses Selinas (Fornells); 3 id., 41, estancia, Hort Nou; 2 id., 24, estancia Alcaiduset; 3 id., 30, es Puigmal Nou; 4 id., 50, ses Funtenillas (Mercadal); y 3 id y 2 cabras, 60, los primeros propios y las últimas de St. Juan de Serra (Mercadal).

Consultorio Médico Quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, núm. 4 (antes Moreras)

DIRIGIDO POR LOS MÉDICOS

D. BALTASAR TOMÉ ORTIZ

Especialista en partos y enfermedades de la Matriz.

Y

D. MARIANO DE ALBA DEL OLMO

Especialista en las enfermedades de las vías urinarias.

HORAS DE CONSULTA

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.  
Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.  
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirugía General de 4 á 6.

PRECIOS.—Lunes, miércoles y viernes, 3 pesetas. Los demás días, 1'50, martes y sábados de 2 á 4 gratis para los pobres.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Paulino y Juan obispos y Albano mártir.

Santo de mañana.—Stos. Juan presbítero y mártir, Zenón y Agripina.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en S. José.

Mañana, en la ermita de San Juan Bautista (*Plá dels Vergers*), á las siete de la tarde se cantarán Completas, Salve y los Gozos en honor del Santo y en preparación á su fiesta.

El jueves á las cinco Misa rezada en dicha ermita.

La hermosa y popular devoción de consagrar todo el mes de Junio al adorable Corazón de Jesús, se practica en esta ciudad en las iglesias siguientes: por la mañana en S. Francisco de Asís, ayuda-parroquia de la Concepción y Asilo de Huérfanas, y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazón con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de El Bien Público

CARRERA BREVE Y SIN GASTOS

NO MÁS RUTINA

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, que se titula

Contabilidad Mercantil Simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de TREINTA días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.  
Dirigirse á D. Diego Pretus; IGLESIA, 8 —MAHÓN.

Caduca el día 30 de Junio

Nuestros telegramas

Síntomas y alumbramiento

Palma 22 —9'10

Esta madrugada á las dos ha experimentado la Reina D.<sup>a</sup> Victoria los primeros síntomas de alumbramiento.

A las seis y veinte minutos ha nacido una robusta niña, habiendo sido el parto muy feliz.

El Jefe del Gobierno, Sr. Maura, al tener noticia de los primeros síntomas ha salido de Madrid, antes de las seis de la mañana, en automóvil con dirección á la Granja.

Proceso carlista

Palma 22.—10'00.

El Tribunal Supremo en la causa seguida por el levantamiento carlista de Calella, ha dictado sentencia condenando á tres procesados á tres años de prisión y absolviendo á los 27 procesados restantes.

Derrota de la mehalla

Palma 22.—10'25.

Por noticias particulares recibidas de Tánger se confirma la derrota que ha sufrido la mehalla jeferiana, por fuerzas del Sultán de Marruecos, cuyas fuerzas no iban dirigidas por ninguno de los oficiales franceses instructores.

Acto de presentación

Palma 22.—10'40.

Esta mañana á las 7 y media entraron en el Palacio del Real Sitio los señores Maura y Marqués de Figueroa.

En la antecámara S. M. el Rey vestido de Capitán general ha hecho la presentación de la nueva Infanta, que es rubia, delgadita, aunque robusta, y de cuerpo blanquísimo.

El Monarca ha querido solemnizar tan halagüeño suceso, otorgando en el mismo acto de la presentación varios indultos á condenados á muerte, conmutando la penalidad.

Apuestas

Palma 22.—11'00

Dícese que S. M. el Rey había apostado con la Reina á que el nuevo vástago sería hembra, mientras que la Reina sostenía que sería varón, habiendo ganado la apuesta el joven Monarca.

Inauguración

Palma 22.—11'40.

Comunican de Valencia que se ha inaugurado con gran solemnidad la Junta reformista de Instrucción Nacional.

Escuadra francesa.—Mitin

Palma 22.—12'00.

Mañana es esperada en esta ciudad una división de la Escuadra francesa.

En el distrito de Chamberí (Madrid) se ha celebrado un mitin republicano, para protestar contra la política del Gobierno.

El Delegado de policía suspendió el mitin por entender que se cometía el delito de sedición.

La suspensión ocasionó un gran escándalo, y el orador fué conducido ante el Comisario del Distrito, poniéndosele después en libertad.

PALMER.

Delegación del Gobierno de S. M.

EN MENORCA

Según telegrama del Excmo. señor Ministro de la Gobernación S. M. la Reina ha dado á luz con toda felicidad una robusta Infanta á las 6 y 20 minutos de hoy.

Tanto S. M. como la recién nacida siguen sin novedad.

Lo que tengo la satisfacción de hacer público para conocimiento de todos.—Mahón 22 Junio 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (vías urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase *Vichy-Etat*.

**SOCIEDAD ANÓNIMA «INDUSTRIAL MAHONESA»**  
(EN LIQUIDACIÓN)

Se convoca Junta general ordinaria de accionistas, para el día 19 de Julio próximo a las 5 de la tarde, en la sala de Juntas de la fábrica, á los efectos prevenidos en los Estatutos sociales y Código de Comercio.

Si no se reuniere suficiente número de acciones, se celebrará la junta el día siguiente á la misma hora.—Mahón 20 Junio 1909.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

**DISPEPSIA**  
y enfermedades del estómago é intestinos  
se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

**ELIXIR SAIZ DE CARLOS**  
(Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perezosas, sensibilidad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

**CURA** estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID.  
Se remita por correo foliote á quien lo pida.

**LA BARCELONESA**

TALLER DE  
**CORSETERIA**

Á CARGO DE  
**María Rodamilans de Gassó**

Habien lo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en eiram, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSE Reina Victoria (último modelo)
- CORSE forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSE forma recta Parísien (modelo Abril 1909)
- CORSE forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSE La Sultana
- CORSE Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSE Imperial
- CORSE Forma Elegante
- CORSE Forma Parísien
- CORSE Forma Emperatriz

**MARIPOSAS**

Fajas bentra es para contener la obesidad.  
Tirantes para evitar la cargazón de espaldas.  
Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA par

**DEYA, 1.-MAHÓN**

**Société generale de transports maritimes á vapeur**  
**LÍNEA DE BUENOS AIRES**

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PARANÁ**

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigracion de Barcelona.

**Société France Amerique**

**LÍNEA BRASIL-PLATA**

Saldrá de Barcelona el 17 de Junio para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**PROVENCE**

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

**Academia preparatoria para carreras militares**

Á CARGO DE LOS INGENIEROS MILITARES

D. Luis García Ruiz y D. Manuel Masía

Queda abierta la matrícula para las clases que empezarán el día 1.<sup>o</sup> de Septiembre próximo.

Alumnos que han ingresado en las diversas Academias Militares preparados por el capitán D. Luis García Ruiz, habiendo obtenido varios de ellos plaza en mas de una Academia:

**— EN INFANTERÍA —**

- D. Vicente Costell Lozano (con el número 1)
- D. Arturo Tous Bru.
- D. Angel Ibarra Montis.
- D. Bartolomé Montis Castilló.
- D. Joaquin Gual Villalonga.
- D. Manuel Barrado Sampol.

**— EN INGENIEROS —**

- D. Joaquín Fuster Rossiñol.
- D. Juan Cerdó Pujol.
- D. Francisco Cerdó Pujol.
- D. Luis de la Torre Capelastegui.
- D. Luis Zaforteza Villalonga.
- D. Rafael B'anes Boisen, y D. José Vilanova Salcedo, en Artillería.

Para más detalles dirigirse á cualquiera de dichos profesores. Cal es de la Infanta núm. 25 y Concepción, 2, respectivamente.

**¡MADRES!**

**La Dentícina Antonio Oliveres**

es la salvación y desarrollo de los niños. Facilita el babeo (BABA), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos y las indigestiones, mata las lombrices (CUCHS), aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

Vale la caja grande, UNA PESETA, y la pequeña 0'50 pesetas.

**Desconfiar de las imitaciones**

Marca registrada

xigir por marca EL NIÑO.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Depósito exclusivo para la venta al por mayor: PÉREZ MARTIN, y VELASCO y C.<sup>a</sup>, Alcalá 7, MADRID.

Factoría en Barcelona.—Notariado, 3 y 5

**EL PÚBLICO!**

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro? Probad la patente de invención con pisos de goma.

**Garantizado**

- Solidez á prueba
- Duración á prueba
- Comodidad á prueba
- Higiénico á prueba
- Desaparición de deformidades de los pies á prueba
- Desaparición de callos
- y ojos de gallo á prueba

**A toda prueba**

Calzado con pisos de goma y nada más.

Probarlo y se convencerán.

Para encargos á la medida:

Mahon: Francisco Pretus, Prieto y Caules, 47.

Alayor: Pausto Riudavets, calle Ancha.

Mercadal: Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable» Ciudadela, Pascual y Comp.<sup>a</sup>, Plaza de Colón, 30.

Madrid «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

**MODO DE USARLAS.**—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

**NOTA.**—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

**PRECIO:** De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**EL MEJOR CAFÉ: el primitivo: el único**  
es el verdadero torrefacto

**LA ESTRELLA**

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: Mateo Vives, calle de San Roque, 15.—MAHÓN.